

# Informaciones

---

## Acontecimientos

XXXVIII Reuniones filosóficas

La filosofía práctica de Aristóteles

Pamplona, 28-30 de abril de 1999

La filosofía práctica de Aristóteles ha sido el tema central de las XXXVIII Reuniones Filosóficas organizadas por la Facultad de Filosofía de la Universidad de Navarra, que se han celebrado los días 28, 29 y 30 de abril.

Según el profesor Juan Cruz Cruz, catedrático de Filosofía y director de las Jornadas, se trataba de reflexionar sobre la filosofía del hacer humano y Aristóteles ofreció ya en este campo soluciones tan importantes como las virtudes sociales, la libertad, la justicia o la responsabilidad. Todas sus ideas conservan un valor imperecedero.

Las Reuniones Filosóficas constaron de ponencias, mesas redondas y comunicaciones.

El primer día tuvo lugar la presentación a cargo del profesor Alejandro Llano con una conferencia titulada «El humanismo cívico y sus raíces aristotélicas». El profesor Llano señaló cómo el humanismo cívico hunde sus raíces en el aristotelismo y también habló de su importancia como alternativa al liberalismo político. El humanismo cívico defiende la potenciación de las virtudes sociales para ayudar a implementar cualitativamente la dinámica pública.

Las ponencias del primer día corrieron a cargo de los siguientes profesores: Niels Offenberger (Münster, Alemania), que habló «Sobre el llamado silogismo práctico»; el profesor Alfonso Gómez Lobo (Washington, USA), que disertó sobre «La fundamentación de la ética aristotélica»; el profesor Alejandro G. Vigo (Santiago de Chile, Chile), que trató de la «Incontinencia, carácter y razón según Aristóteles». Por último, intervino el profesor Mirko Skarika (Valparaíso, Chile), cuyo tema fue «El concepto aristotélico de verdad práctica en Tomás de Aquino».

Como ideas a resaltar de las ponencias del primer día fueron las siguientes: la ética de Aristóteles no está fundada en una psicología racional, pues algo debe hacerse porque es bueno hacerlo y no sólo porque esté en la naturaleza. Se disipa así una concepción errónea de la ética aristotélica. Otra idea que dio lu-

## Acontecimientos

gar luego a una larga discusión en la mesa redonda, fue la relación entre la incontinencia, el saber y la ignorancia. Por último señalar la tesis defendida de que la verdad práctica no es más que el entendimiento ordenado a la acción.

El segundo día fue muy intenso, no sólo por las ponencias sino por otros actos que tuvieron lugar. Las ponencias del segundo día estuvieron a cargo de los siguientes profesores: Joaquín García-Huidobro (Santiago de Chile, Chile), que habló sobre «El derecho natural aristotélico en Tomás de Aquino»; el profesor Marcelo Boeri (Buenos Aires, Argentina), que trató el tema de «Sócrates y Aristóteles en el examen estoico de la incontinencia»; el profesor Fernando Inciarte (Münster, Alemania) propuso la siguiente temática: «Verdad práctica en Aristóteles y Tomás de Aquino». La última ponencia del día que tuvo lugar por la tarde, corrió a cargo del profesor Franco Volpi (Padova, Italia) y habló sobre la «Rehabilitación de la filosofía práctica y neo-aristotelismo».

En esta jornada muchas y variadas fueron las ideas expuestas, desde la relación que debe mediar entre lo justo natural y lo justo legal, pasando por la concepción de la incontinencia en el estoicismo hasta plantear el tema de si la teología es o no ciencia práctica y la concepción tomista de la religión como parte de la virtud de la justicia. La mesa redonda de la tarde estuvo llena de intervenciones y se originó una viva e interesante discusión sobre el valor absoluto de los valores morales.

Lo más característico del día fue el otorgamiento del «Premio Roncesvalles de Filosofía» al profesor don Antonio Millán-Puelles, por su magnífico currículum académico y bibliográfico. El premio es otorgado en forma de un original medallón oval de plata por la revista *Anuario Filosófico* a personas o instituciones que se han distinguido por su labor en el ámbito filosófico. El premio además de su carácter emotivo, dado que muchos de los presentes habían sido discípulos del profesor Millán-Puelles tuvo un marco especialísimo, la colegiata de Roncesvalles. A continuación los congresistas se desplazaron de allí a Huarte-Pamplona, a un almuerzo obsequiado por la Facultad de Filosofía.

El tercer día fue casi tan intenso como los dos primeros. Intervinieron los siguientes profesores: Héctor Zagal (México) que habló de las «Habilidades para el conocimiento del singular»; el profesor Leonardo Polo (Universidad de Navarra) que trató el tema de «La amistad en Aristóteles», y por último, el profesor Jorge Alfredo Roetti que disertó sobre «Aristóteles y el principio de no-contradicción».

En este día, además de hacer hincapié en la amistad tal y como había sido propuesta por Aristóteles en su *Ética a Nicómaco*, se defendió el valor del principio de no-contradicción desde una perspectiva ética. La mesa redonda del día recogió temas que ya habían sido tratados y se prolongó hasta la clausura de las Reuniones, a cargo del responsable de las mismas, el profesor Juan Cruz Cruz, que agradeció la participación de todos: ponentes, público y secretarías de las Reuniones.

En el tomo XXXII/1 de la revista *Anuario Filosófico* que lleva por título: «Acción, razón y verdad. Estudios sobre la filosofía práctica de Aristóteles», aparecen publicadas todas las ponencias de las Reuniones Filosóficas.

María del Carmen Dolby Múgica

## Próximas Reuniones y Congresos

29 junio-4 julio 1999. *Tercer Congreso Europeo de Filosofía Analítica*. Organizado por la Sociedad Europea de Filosofía Analítica. Dirección e información: ECAP, Faculty of Education, Department of Philosophy, University of Maribor, Koroka 160, Maribor, Eslovenia, Fax: +386 62 28 180, E-mail: bozidar.kante@uni-mb.si

6-12 septiembre 1999. Encuentro sobre «Mente y Conciencia». Tendrá lugar en Mangalia, Costa del Mar Negro. Inscripciones e información: The Black Sea University Foundation, 50 Primaverii Blvd, 71297 Bucharest-1, Rumanía. Teléfono: +40-1-2224118. E-mail: abotez@valhalla.racai.ro

13-17 septiembre 1999. *Cursos Centro Mediterráneo de la Universidad de Granada*. Tema: El valor de la verdad: semántica, hermenéutica, política. Lugar de realización: Almuñecar, Casa de la Cultura. Información: C/ Rector López Argüeta s/n, Edif. San Jerónimo, 18071 Granada, Tel.: 958242922. Fax: 958242924. E-mail: Cemed@azahar.ugr.es

14-18 septiembre 1999. *VII Congreso de la Sociedad Española de Historia de las Ciencias y de las Técnicas*. Temas: La Ciencia en la época de Humboldt, Historia de las ciencias y de las técnica en Galicia, Área libre... Inscripciones e información: Dr. José María Fernández y Dra. Mari A. Lires, Departamento de Química Analítica, Facultad de Ciencias, Lagoas-Marcosende s/n, Universidad de Vigo, 36200 Vigo, Fax: 986 81 23 82, Correo electrónico: jmfdez@uvigo.es

22-26 noviembre 1999. *Congreso Internacional Andrés Laguna*. Tema: Humanismo, Ciencia y Política en la Europa Renacentista. Lugar de celebración: Segovia. Inscripciones e información: Agenda Comunicación, Plaza Mayor 13, 2º dc, 40001 Segovia, Tfno: 921 462124. Fax: 921 462142.

26-27 noviembre 1999. *III Jornadas de Diálogo Filosófico*. Tema: Las fronteras de la filosofía de cara al siglo XXI (Tres núcleos temáticos: 1) Frontera teológica, 2) Frontera científica, 3) Frontera literaria.) Los que estén inscritos en las Jornadas podrán presentar comunicaciones. Sede de las Jornadas: Locales de la Universidad Pontificia de Salamanca. Información e inscripciones: Apdo. 121, 28770 Colmenar Viejo (Madrid), Teléfono (móvil): 610 70 74 73. Fax: 91 846 29 73. Correo electrónico: dialfilo@ctv.es